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■有问必答

提问： 劳务派遣工 侯俊青
回答： 市总工会法律服务中心公职律师 胡芳

□本报记者 王香阑

单位没订单退回派遣工 不发工资该向谁要？

□本报记者 卢继延
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【边聊边论】

被访者：谢晓燕 记者：余翠平
目前， 北京城建集团第十八期青干班正

在紧张的培训中 。 经过两个月的脱产学习 ，
这些学员从政治品德、 生产管理、 团队建设
等方面学到了不少知识。 对于此次培训， 学
员们很有感触。

如何推进规模企业
独立建会？

脱产学习让职工有哪些收获？

侯俊青： 我今年42岁， 做
过很多年电焊工 ， 经验比较丰
富。 今年5月， 我被一家劳务派
遣公司招聘为职工， 并与我签订
一年固定期限劳动合同。 入职第
二天， 公司就把我派到机械加工
厂工作， 岗位是电焊工。

今年8月31日， 机械加工厂
通知我回劳务派遣公司报到， 说
厂里的两个订单因对方未付款已
取消， 所以暂时没活儿， 让我回
公司， 并表示以后有订单了还会
再让我回去上班。 回到劳务派遣

公司后， 领导说其他企业暂时没
有需要电焊工的， 让我回家等通
知， 有岗位了就联系我。

近日我才知道， 回家等通知
是没有工资的， 劳务派遣公司称
我的工资是由机械加工厂负责支
付的 ， 不干活当然就没有工资
了。 可劳务派遣公司与我签订的
一年劳动合同期限还未满， 我又
不能另外去找工作， 请问： 我这
种情况是否应该得到基本生活费
或者最低标准工资？ 这笔钱该由
谁来支付？

胡芳： 《劳动合同法》 第五
十八条第二款规定， 劳务派遣单
位应当与被派遣劳动者订立二年
以上的固定期限劳动合同， 按月
支付劳动报酬； 被派遣劳动者在
无工作期间， 劳务派遣单位应当
按照所在地人民政府规定的最低
工资标准， 向其按月支付报酬。
由此可以看出， 首先劳动服务公
司与您签订了一年固定期限劳动
合同是不符合法律规定的， 公司
应当与您订立期限为二年以上的
固定期限劳动合同； 其次， 在您

等通知无工作期间， 劳务派遣公
司应当按我市最低工资标准， 向
您按月支付报酬， 北京市2015年
最低工资标准目前为1720元/月。

刚进入青干班时
被严苛的班纪震惊了

王德通：在青干班的学习中，
我领悟到青年干部在企业里要堂
堂正正地立身、认认真真地干事、
清清白白地做人， 努力使自己成
为一个勤奋好学，锐意进取，勇挑
重担且具有良好的敬业精神和职
业道德、 精技术懂业务的青年干
部。具体到我个人，我认为一是要
勤于学习，勤于思考，向有经验的
同事学习， 观察和思考当前实际
工作，发现问题，想方设法解决问
题。二是要锐意创新，善于总结经
验，要结合自己的工作，把创新热
情与实事求是态度结合起来，把
创新要求与具体工作结合起来，
努力做到有所发展，有所创造，有
所前进。三是要服从分配，勇挑重
担， 在单位要服从组织， 听从分
配，“干一行、爱一行、专一行”，为
单位干好事，成大事，要向难事 、
大事挑战，勇挑重担，成为推动企
业发展的中坚力量。

姚兰 ： 青干班是个态度端
正、 纪律优良、 作风优良的团结
集体。 在青干班中， 每天两次点
名， 严格考勤； 上课期间坚决不

允许看手机或者其他与课程无关
的书； 不允许请假， 如需请假必
须写明事由， 并由各自单位领导
签字盖章 ； 每天要穿统一的班
服； 吃饭、 外出必须排队去； 由
各学习小组轮流值日打扫教室
……刚进入青干班时， 就被这些
班级纪律给震惊了。 为什么有这
么多规矩， 需要这么严格么？ 然
而， 一个多月过去后， 我发现，
正是这些纪律， 让大家迅速转变
到节奏紧张的学习生活中； 让每
个人都严肃认真地对待培训学
习， 端正学习态度。 在这个班级
里， 没有 “小圈子”， 不搞特殊
化， 每个人都努力学习， 严守纪
律， 切实提高了自己的党性修养
和自身素质， 为我将来做好工作
打下了坚实的基础。

同学之间的情谊
将是我一生的财富

许燕军： 不知不觉我已经在
青干班学习了一个多月的时间。
除了各方面专家教授的授课外，
对集团重点项目的参观、 考察和
学员之间交流体会等丰富多彩的
学习形式， 让我在开阔眼界的同
时， 提高了理论素质， 也跟大家
结交了深厚的友谊。 培训的课程

都是精心挑选、 精心设置的， 五
个专题、 每一门课程的针对性都
非常强， 让我认识到只有拓宽知
识面， 才能建立创新理念， 只有
跳出原有的思维定式， 改变固有
的思维习惯， 才能更好的创新和
发展。 学习之余， 丰富的活动让
我在青干班中结实了新朋友， 见
识到了他们的优秀， 感受到了同
学间的友谊， 体会到了相互间的
关心， 这都是我一生的财富。 在
今后的工作中， 我会更加严格要
求自己， 踏实做人， 认真做事，
为城建集团的发展做出自己应有
的贡献。

袁亮： 通过参加青干班的学
习， 我感到， 青干班的课程学习
包含了三个层面的意义： 思想认
识的飞跃， 岗位业务的提升以及
职业精神境界的升华。 对我个人
而言， 首先， 通过学习， 提升了
我的政治素养和道德修为 。 其
次， 在学习中拓展了我的知识领
域， 了解了集团内部兄弟单位的
业务运营和发展情况， 学习了优
秀的管理经验和先进做法， 对自
身的缺点和不足起到警醒和改进
作用。 最后， 我收获了集体成员
间深厚的友谊和向上的精神， 从
刚开班的拓展训练， 到拔河、 羽
毛球、 篮球等集体活动的组织，

再到大家集思广益为毕业联欢会
准备节目， 以及全班一起为九月
份过生日的同学准备生日蛋糕，
丰富多彩的团队活动中展现了城
建集团年轻人的风采， 凝聚了力
量， 沉淀了友谊。

通过学习意识到
主动沟通的必要性

刘晶晶： 我是一个普通的80
后， 虽然在平时的工作中充满干
劲 ， 但是自身仍有许多不足之
处 。 借助这次青干班学习的机
会， 使我重新认识了自己， 我意
识到主动沟通的必要性， 如果一
个人只会埋头做事是不够的， 要
想让别人了解自己， 必须学会发
出属于自己的声音。 也许刚开始
的时候， 这个声音会略显稚嫩，
甚至不会引人注意， 但是只要坚
持不懈， 最终必然有所收获。

正如闻闸老师所讲的， 能干
还要会说， 改变不了别人， 可以
改变自己。 企业的经营离不 开
青 年 人 ， 青 年 人 的 发 展 依 托
于 企 业 。 我 愿 意 在 我 年 轻之
时， 用我的时间来换取知识， 再
用我的知识来提高自身的素质，
从而真正做一个对企业发展有用
之人。

丰台东高地街道处于航天科
研单位的生活区， 非公企业数量
少， 而且以小微企业偏多， 10人
以上具有一定规模的非公企业非
常少， 于是丰台东高地街道就开
动思路想办法， 积极推进具有一
定规模的社区联合工会覆盖的非
公企业发展成为独立建会单位。
他们是如何推进这些企业独立建
会的？ 本报记者采访了东高地街
道工会服务站副站长谢晓燕。

记者： 街道工会是如何积极
推进具有一定规模的社区联合工
会覆盖的非公企业， 发展成为独
立建会单位的？

谢晓燕： 这种类型的企业前
期因为人数不够或其他各种原因
加入了社区联合工会， 但是建会
以来享受到了工会提供的各种服
务 ， 参与了工会组织的各种活
动， 对工会有一定的了解， 具有
独立建会的可能性和基础。 于是
我们用了大量时间去核实这些单
位的相关情况， 花大力气去和企
业负责人以及职工接触， 宣传工
会的相关政策和服务， 推进了独
立建会工作的开展。

点评： 这种 “先建会-再培
养-然后独立建会” 的工作思路
降低了开展独立建会工作的难
度， 并且在一定程度上解决了东
高地街道符合独立建会条件企业
少这个老大难问题， 有力地推进
了独立建会工作。

记者： 能否举例说明是如何
推进这些企业独立建会的？

谢晓燕： 比如在核实中， 我
们发现以前在社区联合工会中的
中和泉润 （北京） 商贸有限公司
的职工人数现在已增加到了10人
以上， 那么就将这家企业作为独
立建会工作的重点。 但是工作开
展起来还是遇到了很多困难。

中和泉润 （北京） 商贸有限
公司要么借口说老板出差不在，
要么就推辞说在考虑中再等等，
我们前后去了10余次， 每次都是
无功而返。 我们不畏困难继续上
门走访， 耐心宣讲工会的服务，
与企业领导坦诚相处； 关心企业
发展， 用诚心感动对方； 站在企
业的角度分析问题， 鼓励企业要
多履行社会责任与爱心， 并运用
辖区的信息和资源优势， 为企业
牵线搭桥， 帮助企业和职工解决
实际困难。 我们以真诚为企业服
务， 赢得了企业的信赖， 终于促
成了中和泉润 （北京） 商贸有限
公司升级成为独立建会单位。

点评： 工会工作人员在一次
次的碰壁中不放弃、 不气馁， 是
因为他们深记做好工会工作要有
“四心” ———组建工会要有耐心，
帮扶困难要有爱心， 提供服务要
有热心， 维护权益要有诚心， 正
是凭借着 “四心” 努力， 让更多
独立建会的企业走进了东高地街
道总工会的大门。


